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Митрополит Иларион: Для каждого человека
Господь уготовал жизнь вечную

31 марта 2018 года, в Лазареву субботу, председатель Отдела внешних церковных связей
Московского Патриархата митрополит Волоколамский Иларион совершил Божественную литургию
в храме в честь иконы Божией Матери «Всех скорбящих Радость» на Большой Ордынке в Москве.
Архипастырю сослужили клирики храма.

После сугубой ектении владыка вознес молитву о мире на Украине.

В архипастырском слове после богослужения митрополит Иларион сказал:

«Во имя Отца и Сына и Святого Духа!

«Я есмь воскресение и жизнь» (Ин. 11. 25). Эти слова Господь Иисус Христос произнес,
когда пришел в Вифанию. И Марфа, сестра умершего Лазаря, встретившая Спасителя, в



ответ на Его слова о том, что брат ее воскреснет, сказала: «Знаю, что он воскреснет в
воскресение». То есть тогда, когда и все воскреснут, потому что во времена Иисуса Христа
люди верили, что история человечества закончится всеобщим воскресением. Только никто
не знал, впрочем, как и мы сейчас не знаем, когда и как это произойдет, что это будет за
воскресение, в каких телах воскреснут люди и где они будут обитать.

Господь сказал нам о том, что всеобщее воскресение ожидает всякого человека, и что
люди, которые в своей жизни служили Богу, исполняли Его заповеди, наследуют Царство
Небесное. А те, которые избрали путь зла, не помогали ближним, жили своими
эгоистическими интересами, наследуют муку вечную. То есть воскреснут и те, и другие, – и
добрые, и злые, и праведные, и неправедные, но не все воскресшие наследуют жизнь
вечную. Не все воскресшие удостоятся Царствия Небесного. Именно поэтому Господь, в
ответ на недоумение Марфы, сказал: «Я есмь воскресение и жизнь», – потому что
воскресение и жизнь не одно и то же. Можно воскреснуть, но при этом не жить. А можно
воскреснуть и начать новую жизнь, которую праведники проводят в непрестанном
созерцании Бога и в непрестанном приобщении к Нему.

Именно эту жизнь Господь Иисус Христос не просто нам обещал, но и даровал. Он дарует
ее нам, прежде всего, в Церкви, ибо сюда мы приходим за духовным утешением, за
духовной поддержкой и для того, чтобы в Таинстве Причащения Тела и Крови Христовых
соединиться с Самим Господом, и через это соединение получить жизнь, которая избавит
нас от духовной смерти.

Господь пришел ко гробу Лазаря, чтобы вернуть его к жизни. Почему Он это сделал?
Потому что Он любил Лазаря не просто той любовью, которой Он как Бог любит всякого
человека, но еще и человеческой любовью, какой люди любят своих близких, друзей,
ближайших родственников. Христос пришел для того, чтобы вернуть к жизни Своего друга,
но вернуть не навсегда, а на какое-то время, ибо как мы знаем из церковного предания,
Лазарь после своего возвращения к жизни, жил еще некоторое время, стал епископом на
острове Крит, но потом все же умер физической смертью. Но Лазарь умер не для того,
чтобы исчезнуть, а чтобы перейти в иную жизнь, которую Господь уготовал всем любящим
Его.

Именно об этой жизни говорит Христос, когда отвечает Марфе: «Я есмь воскресение и
жизнь». Об этом же Он говорил Своим ученикам на Тайной вечере: «Я есть путь, и истина,
и жизнь». Вновь и вновь Он говорит о Себе как о жизни, как об Источнике жизни, а также
и о том, что нужно вкушать Его Тело и пить Его Кровь, ведь именно через это Он вселяется
в нас и дарует вечную жизнь.



Мы знаем, что каждый человек живет до тех пор, пока в нем действуют жизненные силы,
которые представляют собой совокупность всех функций его организма. Если одна из
важных функций организма откажет, человек умирает. И в наше время, когда человечество
изобрело различные способы продления жизни, существует много споров о том, что такое
смерть и когда можно считать человека умершим.

Иногда бывает так, что человека подключают к искусственной почке или сердцу, или к
аппарату искусственного дыхания. И он вроде бы живет, но в то же время никаких
естественных и самостоятельных признаков жизни в нем уже нет. И каждый раз в таких
случаях перед врачами и родственниками пациента встает дилемма: что же делать, если
физически его тело продолжает существовать за счет искусственных способов
поддержания жизни, но собственные силы в его организме уже иссякли, мозг не
воспринимает окружающий мир, сознание не действует. И стоит только отключить его от
этого аппарата, как жизнь в нем сразу угаснет. И в какой-то момент родственникам или
врачам приходится принять это решение, если возвращение к жизни уже невозможно.

Но ведь мы знаем, что Господь Иисус Христос воскресил Лазаря именно к этой земной
жизни. И бывают иной раз случаи, когда вопреки всякой медицинской и врачебной
очевидности люди возвращаются к жизни после того, как они, например, несколько лет
провели в коме. Я это говорю к тому, чтобы подчеркнуть, что граница между жизнью и
смертью не всегда очевидна. Бывают случаи, когда человек в течение долгого времени
пребывает на грани жизни и смерти.

В Греции есть один священнослужитель, известный в свое время духовник, к которому
стекались многие люди, чтобы послушать его замечательные беседы. В какой-то момент
своей жизни он стал страдать забывчивостью, потом начал путаться, а затем и вовсе стал
вести себя, как сейчас говорят, неадекватно. И однажды его мозг отключился. Теперь он
просто лежит, его кормят через капельницу, жизнь его поддерживается, и это
продолжается уже более 20 лет. Но реальной жизни в этом человеке уже нет, живет только
его тело. Где находится его дух? Где находится его душа? Мы не знаем. Это тайна Божия.
Но те люди, которые его любят, в том числе сестры основанного им монастыря, заботятся и
будут заботиться о нем до тех пор, пока не иссякнут его физические силы, пока в его
организме не останется никаких признаков жизни.

Есть жизнь телесная, а есть жизнь духовная. И между духовной жизнью и духовной
смертью тоже не всегда можно явно установить границу. Иной раз случается, что человек,
как ему кажется, живет вполне полноценной жизнью, а на самом деле духовно он уже



давно умер, ибо он потерял Бога, не заботится о ближних, и вся его жизнь сводится лишь к
эгоистическому времяпрепровождению. Духовная смерть может подкрасться к человеку
неожиданно и незаметно для него же самого. Она может быть незаметной и для
окружающих, точно так же как и жизнь, которую Господь нам обещал, и которую Он
назвал жизнью с избытком, тоже необязательно должна быть заметна нашим ближним. Но
человек все равно знает, есть внутри него Бог или нет, живет в нем Христос или нет,
ощущает он свою близость с Богом или нет.

Господь призывает нас не к тому, чтобы мы пытались до бесконечности продлить свое
земное бытие (рано или поздно земная жизнь закончится), но чтобы за время, отведенное
нам на этой земле, мы приобщились к Богу и соединились с Ним. Есть люди, которые
уходят из этой жизни в очень раннем возрасте, как, например, те дети, которые погибли в
пожаре в Кемерове. Всю пошедшую неделю мы молились о погибших и о пострадавших – и
о детях, и о взрослых. И многие задавались вопросом: как же так? Куда смотрел Бог?
Почему Он не защитил этих детей? На этот вопрос есть только один ответ: ответственность
за жизнь наших ближних возложена Богом на нас самих. Люди ответственны за то, чтобы
их жизнь была безопасной, чтобы не возникали пожары, а если они возникают, то чтобы не
возникало риска для жизни людей. Все это по-человечески можно продумать. И
существуют правила, которые если соблюдать, то ничего подобного больше не произойдет.

Но в течение всей недели мы все же больше думали о том, что для каждого человека
Господь уготовал жизнь вечную. И чья-то земная жизнь может быть очень короткой, а кому-
то Господь дал достаточно долгую жизнь, но смерть все равно неизбежна, и те, и другие
все равно физически умирают. Но при этом и тем, и другим Господь дарует жизнь вечную.
Только очень важно, чтобы человек приобщался к жизни вечной в течение своей земной
жизни, ведь именно для этого она ему и дана – чтобы приобщиться к Богу.

Можно прожить очень короткую жизнь, ведь неслучайно мы крестим наших детей вскоре
после их рождения. И неслучайно мы приносим их к святой Чаше тогда, когда они еще
ничего рационально не воспринимают. Мы приносим их к святой Чаше для того, чтобы они
соединились с Богом, и чтобы смерть была для них не страшна, вне зависимости от того,
проживут ли они долгую жизнь или нет: нам важно, чтобы тот отрезок жизни здесь, на
земле, они провели с Богом.

Именно поэтому мы все ответственны друг за друга – не только за нашу физическую
безопасность, но, прежде всего, за безопасность духовную, за то, чтобы не только мы, но и
окружающие нас люди пришли к Богу. И эту ответственность не только за себя, но и за
других людей, в том числе и за наших детей, Господь возлагает на каждого из нас.



Сегодня, когда мы вспоминаем воскрешение Господом Лазаря и готовимся и к празднику
Входа Господня в Иерусалим, а также к Страстной седмице, мы вновь слышим слова
Господа Иисуса Христа: «Я есть воскресение и жизнь». Мы также слышим слова
церковного песнопения: «Общее воскресение прежде Твоея страсти уверяя, из мертвых
воздвигл еси Лазаря, Христе Боже». Мы веруем в общее воскресение, о котором
свидетельствуем в Символе веры: «Чаю воскресение мертвых и жизни будущаго века». Но
мы неизменно должны помнить и том, что жизнь будущего века станет для нас доступна в
том случае, если к этой жизни мы приобщимся уже здесь, на земле.

Всех вас поздравляю с праздником и да хранит вас всех Господь!»

Служба коммуникации ОВЦС

Источник: https://mospat.ru/ru/news/47569/
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